

4) Le château fort

Le château fort est un lieu d'habitation où vivent le seigneur, sa famille et toute une communauté. (Des serviteurs, des valets, des nourrices, des forgerons, des cuisiniers....)

Grâce à de nombreux éléments d'architecture (les douves, les meurtrières, les remparts, les tours), il sert aussi de place forte pour se protéger des ennemis.

Enfin, le château fort est un symbole de pouvoir, le seigneur y rend la justice et collecte l'impôt de sa seigneurie.

Vocabulaire :

Seigneurie : ce sont les terres qui se trouvent autour du château.

Faire le siège d'un château fort : l'encercler pour empêcher le ravitaillement et ainsi obliger le seigneur à se rendre.

Les douves : ce sont des fossés remplis d'eau tout autour du château qui permettent d'empêcher des ennemis de s'approcher des murailles.

5) Les paysans

Au Moyen-Âge, les paysans constituent les neuf dixièmes de la population. Ils vivent dans des conditions difficiles et sont répartis en deux catégories. Les serfs appartiennent au seigneur (ils ne sont pas libres et font partie du domaine) alors que les vilains sont libres. Tous paient de lourds impôts et sont obligés de faire la corvée en échange de la protection de leur seigneur.

Vocabulaire :

La corvée : c'est un travail obligatoire que le paysan fait pour son seigneur. En échange il est protégé (on ne le paie pas pour ce travail).

Un serf : c'est un paysan qui appartient au seigneur.

Un vilain : c'est un paysan libre.